

論文の和文要旨	
論文題目	奈良朝・平安朝前期の漢文学と文人
氏名	梁 奕華
<p>本論は、奈良朝から平安朝前期までのいわゆる「律令時代」における漢文学およびそれらを創作した文人の在り方を研究するものである。いうまでもなく、漢文学は奈良時代以来の律令制度の輸入に伴ってもたらされたものであり、その変化・展開は政治史的環境の変動と密接な関係を持っている。奈良朝・平安朝前期の漢文学の担い手は主に男性官人であったが、彼らは文人でありながら、政務を執って国政運営に携わる官僚でもあり、その政治理念と文芸理念は連動している。ゆえに、彼らによって作り出された漢詩文を解読し、またその一方で彼らが如何に文学・政治に関与したかを検討することは、奈良朝・平安朝前期の漢文学の特質の解明につながると考えられる。このことはさらに、中国の文人との対照を通して、日本の文人の在り方と特質を究明し、東アジア文化圏に日本漢文学を改めて位置づけ直すことにも資するはずである。</p> <p>以上のような問題意識に基づき、本論では時代順に、I 「奈良朝の漢文学と文人」、II 「嵯峨朝の漢文学と文人」、III 「宇多・醍醐朝の漢文学と文人」の三部に分けて、奈良朝・平安朝前期の漢文学を考察し、またそれを作り出した古代日本の文人の在り方を検討した。</p> <p>I 「奈良朝の漢文学と文人」は、律令制の草創期である八世紀の漢文学と文人を対象とし、全五章の構成となっている。</p> <p>第一章「藤原房前「侍宴」詩の解説について」では、中国思想史における〈無為〉思想の重要性を確認した上で、藤原房前の「侍宴」詩を通して、〈無為〉思想を構成する重要な要素である〈徳治〉理念の受容状況を考察し、それによって、上代人が〈無為の治〉にも憧憬を抱いていることを検証した。</p> <p>第二章「『懷風藻』における〈君無為臣有為〉の理念の受容と表現」では、〈無為の治〉の構造におけるもう一つの重要な理念である〈君無為臣有為〉が如何に上代人の詩文に表現されているかという問題を考察し、『懷風藻』に見られる君臣和楽と野無遺賢の表現によって、上代人が〈無為の治〉と君臣和楽のような正道政治に憧れを持っていることを明らかにした。</p> <p>第三章「文武天皇の「述懷」詩に見られる無為と文治の理念」は、天皇の漢詩として現存最古の詩である文武天皇の「述懷」を検討するものである。そして、この「述懷」に現れる〈無為〉と〈文治〉の理念への憧れが平安初頭の「文章經國」思想の濫</p>	

觸であったことを検証した。

それに引き続き、第四章「聖武朝における無為と文治の理念と漢詩文」では、聖武朝に見られる〈無為〉と〈文治〉への憧れの様相を考察し、また天平文化の一部としての漢文学の開花がそのような憧れに根差しているものであるということを検証した。特に、聖武朝における学制の改革、つまり後に紀伝道に発展していく文章科の設置が、〈文治〉への憧れに基づいているのだということを論じた。

第五章「聖代の狂生」は、前の四章とは異なる主旨であるが、藤原万里——藤原不比等の四男——の詠作と文人としての在り方を論じるものである。万里は高級貴族出身であったが、世俗で理想とされる昇進に挫折し、詠作で反俗の気風を見せており、中国からの思想文化が急速に広まりつつあった天平時代を生きていた一文人が、昇進上の挫折を味わい、如何に中國文人の価値観と處世態度を用いてそれと対抗したかという問題を検討した。

I 「奈良朝の漢文学と文人」では、主に中国で最も理想的な統治形態とされた〈無為〉をキーワードとして、上代の知識人が如何にその思想を受け入れて、それへの憧憬のもとで漢詩文の製作を盛んにしたかという問題を追求した。「無為」は前半の四章を貫くキーワードであった。ここで最も注目したのは、〈無為〉における重要な一部であり、また同時に儒家思想の核心の一つでもある〈文〉を重んじる理念が、如何に文武天皇の詠作「述懷」に表現されたか、また如何に天平期における漢文学の隆盛を導いたかということである。考察を通して、大陸文化を受け入れて律令制国家を建て始めた当初から、古代日本はすでに儒家の文化至上的な側面を大いに受容したことが分かる。そのような〈文〉を重んじる理念は、後の嵯峨朝にも受け継がれ、長く王朝文化の根底に横たわり続けたと考えられる。

II 「嵯峨朝の漢文学と文人」は三章からなっており、平安遷都以後、漢文学が隆盛を極めた嵯峨朝の文学と文人を取り上げて論じた。九世紀初めの嵯峨天皇を中心とする弘仁天長年間は、いわゆる「摂関政治」がいまだ確立していない貴重なひとときであった。言い換れば、権力者の血統に連なる人たちではなく、高度な学識や才能を持っている文人官僚たちが、「文章は経国の大業」という理念をかけ、政治の中核に集まり、遺憾なくその能力を発揮した時代であった。

まず、第六章「文人天皇嵯峨の人と文学（一）」と第七章「文人天皇嵯峨の人と文学（二）」では、嵯峨文壇の庇護者かつ指導者である嵯峨天皇の詩境を時代順によって詳細に考察した上で、その詠作に表れた隱逸への思慕がどのように深まっていったかを提示した。その隱逸志向は文遊活動に大いに関わっているということを検証し、さらにそれは文治の理念と通底しているものだと指摘した。同時に、そのような隱逸志向

は、初唐の「出處一致」「吏隱兼得」の理念の影響であることも明らかにした。

そして、第八章「嵯峨朝文人の吏隱兼得と山莊別業」では、嵯峨天皇以外の嵯峨朝文人の隠逸志向を検討した。初盛唐期の朝隱との対照を通して、山莊別業に託された嵯峨朝文人の吏隱兼得理念を検証し、そのような理念は文章經国思想の高揚によって保証されているものであり、内実も嵯峨天皇の隠逸志向と通底していることを論証した。

II 「嵯峨朝の漢文学と文人」では、「隠逸」をキーワードとして、嵯峨天皇および嵯峨朝文人たちの隠逸志向とその在り方を考察した。嵯峨朝の天皇と文人たちが持っている隠逸への思慕の実質は、精神上の「自適」にあると考えられる。すなわち、実際に政治を離れて野に生活するというのではなく、精神上の自由や快樂を享受するという隠逸的な処世態度である。さらにこれを中国の隠逸と比べてみると、嵯峨朝の隠逸には政治批判的な性格がほとんどなく、非政治的な性格が非常に強いと見られる。「隠逸」という主題が平安中期以降「閑居」へと変換したのもその性格と大いに関わっていると考えられる。

III 「宇多・醍醐朝の漢文学と文人」は、藤原家が皇親として権力を占取し、前期摂関体制が次第に形成され、律令機構の運営が硬化症状を呈してきた九世紀後半を生きた菅原道真とその岳父の島田忠臣の漢詩と文人官僚としての在り方を検討する内容である。

まず、第九章「島田忠臣の「分」意識（一）」・第十章「島田忠臣の「分」意識（二）」では、中下級貴族の代表としての忠臣の上昇意欲を、「分」という字の使い方を通して考察した。忠臣は、従来俗世間に背を向けた風月詩人と認識されてきたが、その詠作を見ると、自らの作詩に長じる天分を強調し、自分がもっと出世できる命分があるはずと主張するような内容の詩を見出すことができる。忠臣がそのように自己の価値を強調したのは、学閥が新たに確立してゆき、中下級貴族が高位高官に上がる機会がほとんど断たれて、律令機構の中で許された地位にしがみつこうとするしかない、という当時の時代背景と大いに関わっていると考えられる。

また、第十一章「菅原道真に関する一試論」では、道真が讃岐守に任じられた時に作った詠作を手がかりとして、その家門意識を検討した。そのうえで、白居易との対照によって、なぜ道真がそれほどの強烈な家門意識を持っているかという問題を追求した。

なお、附章の「菅原道真詩における散句」は、道真の漢詩に見られる、絶句・律詩のリズムとは異なる、散文的なリズムを持つ散句についての考察である。その考察によって、道真が詩を作る時に訓み下しを意識していると推定し、また訓読を通して作

詩することは所謂「国風文化」への覚醒にも繋がるのではないかという推論を検証した。

III 「宇多・醍醐朝の漢文学と文人」で取り上げた忠臣と道真は、詩人無用論を前にした際、ともに「詩臣」の理念を打ち出して、宮廷詩人として自身の価値を主張しようとした。この「詩臣」の理念は、道真が『毛詩』の流れを汲んで持ち出した「言志」の理念——つまり、宮廷詩宴で天子の命令を承けて「志」を「言」うこととも通じる。しかし、中国では「志」が主に士大夫の経世済民の志向を指しているのに対して、道真の「志」は宮廷詩宴で帝徳正道を歌うことである。ここには九世紀後期の文人の「志」の矮小化が見られる。

終章では、これまでの各論を捉えかえす視点から、奈良朝・平安朝前期の漢文学の特質とその時期を生きた文人の在り方を描いた。まず、資料や作品の検討から古代日本における中国の儒家思想の受容は、非政治的文化的な面が大きいということが明らかになった。中国の文人には儒家思想が根ざしているのに対して、奈良・平安朝期の文人には経世済民的性格はほとんどない。それに連動して、奈良朝・平安朝前期の漢文学の実作にも、その脱政治性が色濃く反映されている。このことは、従来指摘されてきたように、中国文学が政治と非常に緊密的な関係を有するのに対して、日本文学は元来政治とは強い関係を有さないという、両国の文学の性格と一致していると見られる。そして、中国では唐宋を経る間に、六朝的貴族社会は完全に崩壊して消滅していくのだが、日本では九世紀以降、律令によって支えられた中央集権的な制度が崩壊したのち、世襲貴族の分立的秩序が新たに発展していく。そのような背景によって、唐代の文人が家格を背負わないのに対して、菅原道真をはじめとする平安朝の文人は家格を背負い、家門意識が強いという違いが生じたものと考えられる。日本では漢文学の世界のみならず、その後和歌の世界においても家門流派が重んじられるようになる。つまり、平安朝の文人には家門流派的な性格が強いとも言えるのである。